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PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO URUCUIA 1 

 2 

Ata da 56ª reunião ordinária realizada em 08 de março de 2017. 3 

 4 

Aos oito dias do mês de março de 2017, às 09h30min, na sede do Comitê, na rua Filadelfo 5 

Souza Pinto nº 140, Bairro Nova Divinéia, reuniram-se os membros do Comitê da Bacia 6 

Hidrográfica do Rio Urucuia para a 56ª Reunião Ordinária. Compareceram os seguintes 7 

conselheiros titulares e suplentes: Representantes do poder público estadual, ROBSON 8 

RODRIGUES DOS SANTOS representante do IGAM,MARCOS ROBERTO BATISTA GUIMARÃES 9 

representante do IEF,BRAYTNER MENDES representante da PMMG, EDIVALDO PAES DOS 10 

SANTOS representante da Emater, ANTONIO MARCOS DE FREITAS MONTEIRO 11 

representante do IMA,. Representantes do Poder Público Municipal, JUAREZ DE MELO 12 

SOUTO representante da Prefeitura de Unaí. Representantes dos usuários de recursos 13 

hídricos, ALTEGNO B. DORNELLAS representante da Capul, JOSÉ AMÉRICO CARNIEL 14 

representante da Associação Mundo Novo, RONALDO SILVA XAVIER  representante da 15 

Copasa, MARCELO PERONDI representante da Coopertinga .Representante da Sociedade 16 

Civil, CÁTIA REGINA DE FREITAS ROCHA representante da APA, KEILA CRISTINA DE FREITAS  17 

representante do grupo teatral Kirios, TEREZINHA LOPES  SANTANA representante da AAMA, 18 

ERNANE FARIA representante da Funatura,   FRANCISCO PINTO DA SILVA representante da 19 

ARPA,  LUIZ MENDES SOARES representante do Crea-MG, JULIO CÉSAR AYALA BARRETO 20 

representante do Crea-MG, IVONETE ANTUNES FERREIRA representante da Amnor. 21 

Compareceram na reunião plenária do comitê 05 visitantes, que prestigiaram a seção.  22 

Assuntos em Pauta: 1) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO - 2) ABERTURA. Após a 23 

composição da mesa, o senhor Presidente do Comitê JOSÉ AMÉRICO CARNIEL desejou a boas 24 

vindas aos presentes e anunciou a realização da reunião, logo em seguida o presidente 25 

informou que por motivos de doença da mãe do conselheiro JÚLIO AYALA que apresentaria 26 

projetos na reunião a pauta foi invertida nos quais foram:2)INFORMAÇÕES SOBRE “PROJETO 27 

DE RECUPERAÇÃO HIDROAMBIENTAL DE BACIA HIDROGRÁFICA DOS MUNICÍPIOS DE 28 

URUANA DE MINAS E CHAPADA GAÚCHA”. Apresentação do andamento do Projeto de 29 

recuperação hidroambiental na Bacia do Córrego Pasto dos Bois em Uruana de Minas. Foi 30 
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relatado pelo presidente sobre a reunião do CCR Alto São Francisco na cidade de Januária. O 31 

presidente relatou sobre os convites do projeto da recuperação hidroambiental da Bacia do 32 

Rio Pardo na cidade de Chapada Gaúcha e sobre o andamento do projeto, a conselheira 33 

IVONETE ANTUNES informou que a AMNOR não recebeu os demais convites e solicitou que 34 

os convites fossem repassados aos membros do Comitê.O conselheiro MARCOS GUIMARÃES 35 

solicitou do IGAM quais os procedimentos para o andamento do Plano de Recursos Hídricos e 36 

sobre as outorgas.  ROBSON RODRIGUES informou que o IGAM viabilizou a elaboração do 37 

Plano Diretor, sendo o mesmo concluído em 2013, do qual consta diretrizes para os 38 

instrumentos de gestão e uma agenda de programas a serem implementadas na Bacia, 39 

cabendo ao Comitê cobras dos setores o empenho na implementação das ações de 40 

responsabilidade a cada setor.  O vice-presidente do CBH-SF9 FRANCISCO informou que o 41 

projeto foi executado em grande parte em sua profundidade como a maioria dos residentes 42 

da região possui cavalos e não automóveis optaram em substituir mata burros de ferro por 43 

manilhas. Relatou também que a comunidade de Buraquinhos e Quilombo não produz nada, 44 

pois residem em um vão e há de se pensar em condição de subsistência deles. Francisco 45 

relatou também sobre que há de se fazer destes projetos na Comunidade Buraquinhos, pois 46 

há um grande volume de areia em sentido ao Rio São Francisco vindo do  Rio Pardo com 47 

contribuição dos trilhos de gados. Francisco informou que considera que o projeto foi bem 48 

executado e, porém sugere que nos próximos projetos agreguem mais técnicos para 49 

sugestões de mais opções para adequações na referida região. O conselheiro JÚLIO AYALA 50 

ponderou que a liberação dos recursos financeiros disponíveis pela cobrança pelo uso da 51 

água no CBHSF, segue um rigoroso planejamento administrativo, onde a ANA - Agência 52 

Nacional das Águas assina um contrato de gestão com a Agência Peixe Vivo, responsável pela 53 

licitação dos projetos a serem financiados, recursos rigidamente administrados através do 54 

referido contrato. Os Comitês, por meio da Câmara Consultiva do Alto São Francisco, estão 55 

lutando para que este contrato de gestão seja flexibilizado, sugerindo a criação de um plano 56 

de gestão a médio e longo prazos, no lugar de pequenos projetos, que contemple a 57 

elaboração de programas e projetos aprovados no plano diretor de recursos hídricos – PDRH 58 

do CBHUSF8, que são aquelas ações que visam a produção de água em Bacias Hidrográficas. 59 
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O vice-presidente do SF9  FRANCISCO sugeriu que discutisse antes das execuções do projeto 60 

pois os valores aplicados são poucos em relação ao valor total do projeto.   MARCOS ROCHA 61 

ARAÚJO relatou sobre o projeto de cercamento de nascentes na cidade de Urucuia nas 62 

margens do Córrego Bonito no percurso de 15 kilometros de extensão que deságua no Rio 63 

Urucuia e que precisa fazer um projeto sobre a Revitalização indusiva de mobilização da 64 

Comunidade. A visitante ANA MARIA VALENTIN solicitou ajuda do Comitê de Bacias, pois 65 

quando montaram os sistemas de irrigação a realidade da água era outra, que estão se 66 

reorganizando a região do Noroeste devido a falta de água. O conselheiro JUAREZ DE MELO 67 

informou sobre a capacitação do Instituto Inovagri parceiro com a ANA sobre irrigação que 68 

foi eficiente, a conselheira IVONETE ANTUNES que os cursos de Irrigação e uso correto dos 69 

equipamentos foi trazido pela AMNOR em parceria do Instituto Inovagri  e ANA já realizadas 70 

três cidades , sendo 2 na cidade de  Paracatú e 01 na cidade de Unaí.  O presidente JOSÉ 71 

AMÉRICO informou que na região da cidade de Unaí  tem várias propriedades modestas 72 

sobre irrigação, o conselheiro MARCELO PERONDI relatou que na cidade de Formoso tem 73 

produtores que não possui uso da água, e que na sua propriedade existe produção de água e 74 

os produtores não abrem barragem.A conselheira CÁTIA REGINA informou sobre o que vem 75 

acontecendo sobre os 26 loteamentos irregulares na cidade de Unaí,o conselheiro LUIZ 76 

MENDES  informou que o prefeito José Gomes Branquinho suspendeu os loteamentos e que 77 

convidou algumas entidades para compor a comissão e que deveria ter convidado o CREA E 78 

CAU/MG(Conselho de Arquitetura e Urbanismo de Minas Gerais),ainda com o mesmo 79 

assunto o conselheiro MARCOS GUIMARÃES relatou que não há legalidade para regularizar, 80 

pois quando acaba o problema fica completamente para a Prefeitura, informou também que 81 

todos estes problemas devem ser aprovados pelo CODEMA e entrarem com uma Ação Civil 82 

Pública e regularizar todos os que já estão tratados dos últimos 15 anos , e que o Estado está 83 

repassando a regularização para os municípios com a Lei Complementar Nº 140, de 8 de 84 

dezembro de 2011, e que tem que trazer ao Ministério Público e trabalhar juntos propondo 85 

ações.3) ADESÃO CONSULTIVA DO COMITÊ DE BACIAS HIDROGRÁFICAS DO RIO URUCUIA 86 

EM RELAÇÃO AOS CHACREAMENTOS. A conselheira CÁTIA REGINA convidou ao CBH para 87 

participar da Comissão que a Prefeitura irá montar o presidente JOSÉ AMÉRICO aceitou 88 
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informando que a comissão ganhará todo apoio merecido. O conselheiro MARCOS 89 

GUIMARÃES informou que quem tem competência a dar o parecer é a equipe técnica. JOSÉ 90 

AMÉRICO  informou que é parceiro e que a Câmara técnica pode contribuir com a comissão , 91 

ainda com o mesmo assunto o conselheiro LUIZ MENDES que o CREA não faz análise e 92 

pareceres mas o CREA pode fazer uma indicação de um membro para que possa fazer o 93 

projeto.A conselheira CÁTIA REGINA informou que o CODEMA está renovando os membros 94 

ainda houve um questionamento do vice- presidente ERNANE FARIA que é membro suplente 95 

do CODEMA  e que não foi convidado para a reunião sobre a mudança de membros.4) 96 

VIABILIDADE DE BARRAMENTO EM PERÍMETRO URBANO EM UNAÍ/MG. A conselheira 97 

CÁTIA REGINA relatou sobre o que vem acontecendo com o barramento no perímetro 98 

urbano, ainda com o mesmo assunto o conselheiro MARCOS GUIMARÃES informou que tem 99 

que encaminhar a demanda aos órgãos ambientais  para se informar se é possível ou não de 100 

licenciamento e com este parecer o CODEMA liberar. 5) VIABILIDADE DE APOIO DAS 101 

CÂMARAS TÉCNICAS PARA CONSTRUÇÃO DE PARQUES AMBIENTAIS EM UNAÍ. A 102 

conselheira CÁTIA REGINA informou que o prefeito JOSÉ GOMES BRANQUINHO executou o 103 

fechamento de 5 áreas no parque , o conselheiro MARCOS GUIMARÃES sugeriu que 104 

realizasse um levantamento de poços artesianos e sobre a contaminação para que possa ser 105 

solucionado o problema. 6) REPASSE DE INFORMAÇOES DO FÓRUM MINEIRO DE COMITÊS 106 

DE BACIAS HIDROGRÁFICAS, REALIZADO NOS DIAS 14 E 15 DE FEVEREIRO DE 2017.A 107 

conselheira TEREZINHA SANTANA informou que o repasse de cobrança 2016/2017 sobre os 108 

recursos do FHIDRO será disponibilizado o mais breve possível, a conselheira informou 109 

também que a sede do Forum Mineiro será no CBH Rio das Velhas , informou ainda sobre a 110 

elaboração da carta dos comitês para o Governador Pimentel sobre o apoio dos comitês, foi 111 

apresentado durante o Forum Mineiro a data e os locais dos próximos eventos do Forum 112 

Mineiro: 113 

16 e 17 de agosto de 2017 na cidade de Montes Claros ; 114 

 15 e 20 de outubro de 2017 ENCOB – Brasilia-DF.  115 
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7)EXAME DA ATA 55º REUNIÃO ORDINÁRIA , REALIZADA EM 14/12/2016. O exame da 55ª 116 

Reunião Ordinária, realizada no dia 14 de dezembro  de 2016 em Unai, foi aprovada com 117 

unanimidade.8) COMUNICADO DOS CONSELHEIROS. O conselheiro JUAREZ DE MELO relatou 118 

sobre a Califórnia com a conseqüência do excesso de poços artesianos que já abaixaram 8 119 

metros de profundidade, o conselheiro ROBSON RODRIGUES informou que qualquer 120 

intervenção a serem feitas necessita de autorização por parte do órgão ambiental 121 

competente, ainda com o assunto o presidente JOSÉ AMÉRICO informou sobre as 122 

construções de prédios em Unaí sem autorização dos demais órgãos responsáveis. A 123 

conselheira CÁTIA REGINA informou sobre o Plano Diretor que encontra-se defasado e mais 124 

cabe na realidade do município e não se adéqua.o conselheiro ROBSON RODRIGUES 125 

informou sobre o processo eleitoral dos comitês e que será aberto para nova composição, 126 

sendo que as entidades que tiverem interesse em participar do Comitê podem se inscrever 127 

até o dia 03/06/2017 e que em breve haverá uma reunião para a comissão eleitoral para 128 

passar todas as informações sobre o processo eleitoral. Informou também que e o IGAM está 129 

trabalhando juntamente com os CBHs em um amplo processo de mobilização e divulgação do 130 

processo eleitoral dos CBHs. Informou também que após o término do processo eleitoral e 131 

com as entidades empossadas, o IGAM  fará uma capacitação para os novos conselheiros. A 132 

conselheira CÁTIA REGINA informou aos presentes na reunião que o ultimo recurso que o 133 

Estado disponibilizou para o CBH Urucuia foi no ano de 2012 e que os recursos que o CBH 134 

possui hoje são pela Associação Mundo Novo e parte por JOSÉ AMÉRICO, o conselheiro 135 

ROBSON RODRIGUES informou que o Estado de imediato irá disponibilizar 1 secretária por 136 

meio da MGS para cada comitê, devendo o comitê manifestar o interessa em receber a 137 

mesma. Informou também que o IGAM está empenhando esforços em resolver as outras 138 

questões de estruturação dos CBHs. O presidente JOSÉ AMÉRICO informou que quanto a 139 

secretária que o Estado disponibilizou para o comitê ele dispensa pois já encontra-se uma 140 

secretária que executa todos os trabalhos do CBH Urucuia.O conselheiro FRANCISCO SILVA 141 

sugeriu premiações as boas práticas da Bacia do CBH Urucuia como primeiros balseiros da 142 

travessia do Rio Urucuia á São Romão como a ARPA de coloca para elaboração do projeto, a 143 

conselheira IVONETE informou que nesta sugestão deverá inspirar estas boas praticas junto 144 
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ao AMMP.O conselheiro BRAYTNER MENDES informou que nos dias 22 á 26/03 será 145 

comemorado a Semana do Meio Ambiente  e que no dia 25/03 será o dia D, para barqueata 146 

no Rio Preto sobre a importância da água e do Meio Ambiente, e aproveitou para fazer o 147 

convite para todos irem prestigiar.  148 

9) DELIBERAÇÕES:a) APROVAÇÃO DO NOVO REGIMENTO INTERNO DO CBH SF8, 149 

CONFORME DELIBERAÇÃO NORMATIVA CERH Nº 52/2016. O conselheiro ROBSON 150 

RODRIGUES apresentou o Regimento Interno do CBH SF8 para a plenária onde o presidente 151 

da CTIL-Câmara técnica Institucional Legal MARCOS GUIMARÃES informou a todos que o 152 

Regimento Interno já havia sido bem elaborado e que na oportunidade houve a adequação 153 

com a DN 52. O Regimento Interno foi aprovado com algumas restrições de alguns 154 

conselheiros diante do Artigo 3 º que trata sobre a sede do CBH Urucuia na cidade de Unaí. O 155 

vice presidente do CBH SF9  parabenizou o CBH SF8 por ter sua própria sede e está próximos 156 

aos Órgãos Ambientais e fez uma análise com o CBH SF9 onde não tem sua sede própria.10) 157 

ASSUNTOS GERIAS. O presidente JOSÉ AMÉRICO CARNIEL informou a plenária que estará de 158 

licença da presidência por um período de 60 dias por motivos pessoais, onde quem irá 159 

responder por suas atividades no Comitê de Bacias  será o vice presidente Ernane Faria. O 160 

vice presidente ERNANE FARIA informou que não possui condições financeiras para arcar 161 

com as despesas do CBH Urucuia assim como o JOSÉ AMÉRICO vem arcando. O presidente 162 

abriu um espaço para que todos pudessem sugerir uma estratégia de como manter as 163 

despesas do CBH Urucuia. 11) ENCERRAMENTO: Não havendo assuntos a serem discutidos o 164 

presidente declarou encerrada a sessão com agradecimentos à presença de todos os 165 

conselheiros(as) da qual foi lavrada esta ata. 166 

 167 

 168 

 169 
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IVONETE ANTUNES FERREIRA 173 

 Secretária Executiva 174 


